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《快乐星球》总导演

对执着少年评价高

当《快乐星球》总导演张惠民得知方锦涛

拍成一部电影时，大为吃惊。“人生道路上的

偶然事件， 或许成为孩子梦想的诱因，80%的

人只是想想而已， 只有 20%的人愿意付诸实

践。 这 20%的人中只有极少数人能干成一件

事，方锦涛做到了。 拍电影是一件很不容易的

事情，就拿我自己为例，从 2007 年就说要拍

电影版《快乐星球》，直到现在也未能实现。 不

管成功或失败，他已经迈出很大一步。 电影拍

成了，但不代表他将来就一定走导演这条路，

他未来的选择还很多。 ”首映前，记者采访到

前来观影的张惠民导演。

河南师范大学附属中学的团委书记评价

方锦涛说，他是一个有毅力、执着的孩子，综

合素质较高，而《晚安·夏》体现了学校多年来

培养创新型人才和实现学生全面发展的育人

目标。

首映圆满落幕。 疲惫的方华堂和杨新兰

夫妇返程前再三嘱咐儿子， 第二天就要投入

到学习中。“从去年开拍至今，作为我省首部

中学生原创电影，我备感压力。 ”而此时的方

锦涛说，他心里的一块大石头终于落地，他终

于能踏实睡一觉了。

记者问方锦涛， 对这部电影哪些地方还

不满意？ 今后会不会考导演类专业？“电影界

有一句话———电影是一门遗憾的艺术 ，《晚

安·夏》后期剪辑就有 8 个版本，每部电影作

品都与预想的效果不太一样。 由于我们经验

不足，有些地方还不到位，但作品出来后反响

不错，我很欣慰。 ”方锦涛谦虚地说，因为拍电

影，他的成绩下滑不少，首映结束后，他会全

身心投入学习中，迎接高考。

链接：《晚安·夏》剧情简介

五一假期后开学，高一（1）班转来一位来

自乡下的学生李德龙。 这个傻乎乎的小伙子

似乎来自另一个世界，整天沉默不语，连厕所

都会走错。 这被班上几个同学看在眼里，大家

准备帮他一把。 在大家的努力下，李德龙渐渐

适应了新生活， 就在大家感觉一切都在向前

发展时， 接踵而至的几件事情彻底打破了大

家原本平静的生活……

曾为本报小记者

淇县少年自编自导电影《晚安·夏》首映

系我省首部中学生原创电影

4 月 8 日下午，河

南师范大学附属中学的礼堂内座

无虚席，一部由该校高二学生自编自导自演

的电影《晚安·夏》在此进行全国首映。这部投资仅万余

元、时长 90 分钟的电影成为我省首部中学生原创电影，而第一个

吃螃蟹的人便是该片总导演、总制片人、编剧方锦涛。 这名阳光少年来自我

市淇县，用其亲友的话说，“方锦涛从小就不安分，到哪儿，哪儿‘地震’”。

《晚安·夏》是一部以“友谊”为主线的青春励志电影，讲述的是 8 名高中生的

学习生活故事， 其中穿插一些不可回避的社会问题， 如青春期孩子面临家庭变

故、早恋、意外事故等状况时的不同反应。《晚安·夏》从导演、制片、编

剧、摄像、录音、灯光、音乐、剪辑到演员，都是

清一色的高中生。

如果没有《晚安·夏》的“精神领袖”方锦

涛的一路坚持，这部片子或许早已流产。 要

说方锦涛为何产生了筹拍 《晚安·夏》 的念

头，这还得从他从小怀揣的电影梦说起。

2006 年，央视《快乐星球》剧组到鹤壁海

选小演员，外向、活泼的方锦涛被导演选中。在

拍摄基地培训期间，他对表演产生了浓厚的兴

趣，也了解了一些拍摄知识。在淇县上初中时，

方锦涛坚定了拍电影的决心，一直到上高中参

加学生社团，遇到了现在的团队。记者问他，高

中学习这么紧张，为何不等到上大学拍呢？“目

前大学生电影泛滥，多数以爱情为主题，高中

生拍电影者寥寥无几。 高中阶段的友谊最真

挚、最深厚，希望不管是成年人还是同龄人，都

能从电影中找到自己的影子，引起对青春记忆

的共鸣。 ”方锦涛道出了拍电影的初衷。

2011 年 3 月，身为河南师范大学附属中

学“我爱电影”俱乐部负责人的方锦涛，联系

到他的初中同学、 目前在鹤壁高中就读的冯

超凡，共同创作剧本。 在方锦涛和冯超凡的共

同努力下，剧本由手写稿转成电子稿，几经修

改，最终于 7 月定稿，这时，他们创作以来所

用的手稿纸摞起来已有半米高。 方锦涛说，部

分故事情节来源于他的真实经历， 故事当中

的角色都有原型， 如冯林夕这一角色就是由

编剧之一冯超凡本色出演。

与此同时，电影筹备也与剧本创作同步

进行。 4 月，方锦涛与同学张靖宇开始了电影

的筹备工作。

6 月 ~7 月，《晚安·夏》 剧组在全校范围

内进行工作人员及演员的招募活动。 经过多

次模拟拍摄、影片观摩和全组工作人员的共

同商定， 由 8 名高中生担任本片的主要演

员。

带着剧组与学校签署的一系列合同和

相关文件，2011 年暑假， 这群来自普通工薪

家庭的孩子四处奔波找赞助商筹钱，租来一

台摄像机，还买来专业道具。 与此同时，校方

无偿将校园借给剧组进行影片拍摄、制作。

摆在方锦涛及其剧组面前的难题不止

是资金问题，从剧组成立开始，面临的每个

问题似乎都是一道难题。“拍摄之前，我认为

这件事情非常简单，但进入状态后才发现困

难重重 ，包括表演、后期剪辑 、制作……曾

经，我还有过想放弃的念头。 ”方锦涛说，但

一想到电影拍成后带来的喜悦和成就感，他

就暗自鼓劲并鼓励团队，就这样，他们才坚

持了下来。

7 月 16 日，《晚安·夏》 正式进入了紧张

的拍摄阶段。 90 场戏 ，20 天，时间紧 ，任务

重，为此，剧组人员付出了全部的努力。 因为

全部主创人员均无拍摄电影经验，而且一个

镜头需要几个机位拍摄，在只有一台摄像机

的条件下， 他们不得不一遍遍反复拍摄，直

到满意为止。“从清晨一直拍到深夜是常事，

就连一日三餐也没有保障，两天吃一顿饭也

时有发生。 剧组大部分人员都是独生子女，

在 40 度的高温下高强度工作， 起初大家都

有些吃不消，作为导演，我还要安抚他们的

心情。 ”回忆 2011 年的拍摄历程，方锦涛用

“感动”两字表达他的心情。

当然，这群“90 后”聚在一起绝对少不了

快乐，尤其首次“触电”。 跟平时在电视上看

到专业的电影剧组拍戏时一样，忘词、抢词、

错词、笑场的情况就像家常便饭。 拍情感戏，

有时演员情绪不到位，哭不出来时，眼药水、

葡萄汁也往眼睛里挤。 有时，演员们也会临

场发挥， 将生活中一些时尚语言带进电影

里，“我勒个去”、“HOLD 住”等，使原本紧张

的片场气氛活跃了很多。

电影即将开拍时，方锦涛的父母方华堂

和杨新兰才得知儿子这一“荒唐的行动”，为

此很担心孩子的学习成绩下滑。 虽然心里有

一万个不支持， 但深知孩子的执着劲儿，夫

妻俩很无奈。 方华堂说，只要孩子需要，他们

俩都随叫随到，经常起早贪黑往返于淇县与

新乡。“在新乡人民公园拍庆祝生日那场戏

时，直到夜里 12 时才收工，然后我俩摸黑回

鹤壁。 在淇县大水头村拍外景，我们租车接

送，还管饭。 ”

2011 年 8 月 31 日，《晚安·夏》顺利杀青，

片子进入漫长的后期制作中。将一个个零散镜

头转换成连续画面后，电影才能与观众正式见

面， 而做这些的时间都是他们从课余时间中

“挤”出来的。历时 11 个月，投资仅万余元的小

成本电影《晚安·夏》最终在大荧幕上亮相。

亲友们这样评价方锦涛，从小就当班长，

学习成绩好又多才多艺。 杨新兰告诉记者，方

锦涛出生 7 个多月就会开口说话， 上小学时

就开始练习英语口语和学说快板， 还多次参

加比赛。“他爸爸喜欢朗诵和主持，有时还带

着孩子登台说快板或朗诵， 或许是登台机会

多了，让儿子胆子大了许多。 上小学时，儿子

参加英语比赛获得 1000 元奖金，全部捐献给

了希望小学。 ”杨新兰说，方锦涛曾是《淇河晨

报》的小记者，报社组织的小记者活动，她都

会带儿子赶到新区参加。 而且，夫妻俩每年都

会带方锦涛旅游，游遍了祖国的名山大川，经

常在途中鼓励孩子用英语跟外国人交流。

2010 年秋季，中考取得成绩优异的方锦

涛考入河南师大附中奥赛班。 方锦涛在高中

依然是尖子生，父母认为他是考清华、北大

的苗子， 所以对他要求格外严格。 去年 10

月，学校选拔方锦涛和该校另外 5 名学生赴

韩国参加全球气候大会，方锦涛一口流利的

英语让不少外国人刮目相看。

学习之余，方锦涛还热衷参加学校社团的

多项实践活动，如今在学校小有名气。 8 日下

午，记者在校园随机采访到该校高二年级一名

学生，她说第一次见到方锦涛是在学校艺术节

上，他表演的魔术出神入化，这次拍电影让大

家更为吃惊，都很期待《晚安·夏》的首映。

拍电影的酸甜苦辣

先斩后奏，电影开拍时父母才得知

在《快乐星球》剧组首次“触电” 激发小小少年电影梦

说快板、变魔术、讲英语样样拿手，学习成绩也不落后

方锦涛和他的父母在首映现场。

方锦涛在拍片现场。
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